
地地役役権権がが設設定定さされれたた土土地地をを取取得得すするるとときき
常任理事 永井 正己

地役権とは

地役権は、設定行為で定めた目的に従い、「他
人の土地（承役地）」を「自己の土地（要役地）」
の便益に供する権利であります（民法２８０条）。
つまり、特定の土地（要役地）の便益を図るた
め、他人の土地（承役地）を利用する権利です。
土地の便益の種類に制限はありませんが、地役
権を設定することで要役地の利用価値が客観的
に増大するものでなければなりません。通行の
目的、電力会社の送電線の保持のため建造物築
造の禁止の目的などが挙げられます。
また、要役地と承役地は隣接している必要は
ありませんので、地役権の要役地と承役地で管
轄する法務局が異なることもあります。

地役権の登記

地役権の登記は、土地の登記記録の権利部（乙
区）に記載されております。地役権の登記をす
ることは、要役地の便益に供する権利（地役権
の内容）を承役地の所有者等に主張できること

であり、地役権の設定の登記は「承役地」につ
いて申請することになります。「要役地」につ
いては、申請ではなく、登記官が承役地に地役
権の登記をしたときに、職権で地役権の登記を
行います（不動産登記法８０条４項・不動産登記
規則１５９条１項）。
また、承役地における地役権の登記は、地役
権者の住所・氏名の記載ではなく要役地の土地
の記載がされ、地役権者が誰であるかは要役地
の土地の登記記録を見ないと分かりません（不
動産登記法８０条１項２項）。これは、他の権利
の登記と異なるところであります（不動産登記
法５９条１項４号）。その理由の１つとして、要
役地の所有権移転をするたびに、承役地の地役
権の記載事項（地役権者）の変更登記をするこ
とを省く考慮がされているものと推測されま
す。

道路拡幅のため取得する土地に地役権がつ
いていた場合

では、下図のように、道路拡幅のために、官
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公署が土地を分筆して乙地－２を取得するとき
に、要役地の地役権を抹消して所有権を取得す
るために、どのような手続きをするのでしょう
か。
承役地の筆数が膨大な場合や所有者が異なる
場合には、地役権の変更・抹消は非常に煩雑な
手続きを要するところでしたが、不動産登記法
改正（１７年施行、以下、不動産登記法改正は平
成１７年施行のものをいう）により地役権の消滅
する簡素な手続きが新設されました。

（１）はじめに
前述のとおり、地役権の設定の登記は承役地
に申請して、要役地は登記官の職権で登記がさ
れますが、地役権の変更（更正）、抹消の登記
も同様です（不動産登記規則１５９条３項）。
分筆登記により登記記録の権利部に変更はあ
りませんので、要役地である乙地－１及び乙地
－２には地役権の記載があります。要役地の分
筆及び乙地－２の地役権の消滅は、地役権の登
記事項（要役地の土地）の変更ですから、原則
として、承役地（甲地及び丙地）において、地
役権変更登記を申請して、要役地において、登
記官が職権で地役権を抹消するという手続きに
なります。
（２）簡素な地役権の消滅の手続き
不動産登記法改正後において、上記事例の場
合、要役地の分筆登記の添付情報に、乙地－２
の土地について「当該地役権を消滅させること
を証する地役権者が作成した情報」が提供され
た時は、地役権が消滅する土地（乙地－２）に
ついては地役権の登記は転写されることなく、
他方の土地（乙地－１）については、乙地－２
の地役権が消滅した旨の登記がされて、上述の
ように承役地に変更登記を申請する手間が省略
されました。（不動産登記規則１０４条６項）。
そのため、分筆登記完了後に、要役地の地役
権が付いていない乙地－２の土地を所有権移転

登記ができるようになりました。
また、この場合に、分筆した土地について支
号を用いない地番とすることができ、分筆によ
り地役権の残る乙地－１は、地番を乙地のまま
とすることができるようになり、承役地におい
て地役権変更（要役地の土地の変更）の登記を
する必要がないように実務的な配慮がなされて
います。（不動産登記事務取扱手続準則６７条１
項５号）

おわりに

社団法人東京公共嘱託登記司法書士協会は、
司法書士である社員で構成され、戸籍の内容、
登記手続き及び裁判手続きに精通し、適正かつ
迅速に業務を遂行する努力を続けています。ま
た、協会支部を組織しており支部幹事を中心に
各地で活動を続けております。

（2） 2010年 第112号 ハロ・ハロ・ガーデン



新年あけましておめでとうございます。
本年が皆様方にとって希望に満ち幸多い一
年となることを心よりお祈り申し上げます。
一昨年より始まりました世界的な同時不況
は、我国においていまだにその出口が見えな
い状況にあり、国民生活に深刻な影響を与え
ております。デフレスパイラルの中で経済は
疲弊し、国や地方公共団体の債務の額は限界
まできていると言われています。戦後６０年に
亘り第一党であった自民党に替わり政権を担
うことになった民主党に対する国民の期待は
大きいものの、いまだ国民に明るい未来に対
する明確なヴィジョンを示すには至っており
ませんが、この国の将来へ向けた政治経済の
有り様を示してそのための施策を早急に実施
していくことが望まれるところです。
さて、当協会は昭和６０年司法書士法の改正
により、不動産登記における公共嘱託登記業
務を正確かつ迅速に処理し不動産登記事務の
より一層の円滑化を図るための法人として昭
和６１年に設立されましたが、今年は設立から
２５年という節目になります。設立後の公嘱協
会に寄せる関係機関の期待は大きく、ＪＲ各
社および新幹線保有機構並びに国鉄清算事業
団を始めとする特殊法人の民営化および整理
統合による登記、特殊法人や国の機構の独立
行政法人化に伴う登記など、これら一連の行
政改革により生じた大量の登記業務につい
て、不動産登記の専門家たる司法書士の集団
である当協会が、その専門性を発揮して正確
かつ迅速にその事務処理を行ってまいりまし
た。又、同様に、地方公共団体に対しても、
公共事業の実施等に伴う登記事件を始めとす
る多くの嘱託登記事件についても、その専門
的知識を提供してまいりました。ただ、ここ
２、３年について申し上げれば、全般的な経
済不況の影響や行政手法の変更等により当協

会の事業も停
滞傾向にあり
ますが、昨年
成立した民主
党連立政権に
おいては、国
政のより一層
の効率化を図
ることを掲げ
ており、独立
行政法人等を含めた特殊法人等の再度の見直
しなども言われておりますし、又、地方公共
団体においても当協会が貢献できる登記関連
事案が多く存在していると思いますので、私
たちの能力を存分に発揮する機会がより多く
なることと信じております。
近年、官公署等の公共事業等における公明
性確保のための公共入札制度の拡がりや、司
法書士法の改正により司法書士法人が誕生す
るなどの状況から、一部には公嘱協会の役割
を軽んずるような発言もありますが、私共が
公共嘱託登記業務を行うのは、嘱託登記を通
じて登記制度の円滑な実施に寄与し惹いては
国民の利益増進を図ることを目的とするもの
であり、個々の司法書士若しくは司法書士法
人が、それぞれの収益活動のために行うこと
とはその趣旨を異にします。司法書士の社会
貢献活動は種々ありますが、専門性を生かし
た公共嘱託登記業務を通じての活動もその一
つであり、より多くの仲間が参加していただ
くことを期待するものです。他方、官公署や地
方公共団体の当協会の活動に対する期待は依
然として多く、当協会に対する公益的な活動
への社会的要求がますます拡がるでしょう。
諸先輩方が、当協会の活動のために流した２４
年間の汗の重みを感じながら、その将来に向
かって変革をしながら成長してまいります。

新新年年ののごご挨挨拶拶
理事長 生 田 目 正 秋

2010年 第112号 ハロ・ハロ・ガーデン （3）



�������������������������������

�������������������������������

総務部長・配分委員長 冨樫 智章

昨年６月の総会で新たに公嘱協会の総務部
長並びに配分委員長に就任しました冨樫と申
します。
私が開業した当時は、公嘱協会も東京都住
宅供給公社の長期分譲に伴う所有権移転等の
登記、バブル経済のなごりによる再開発に伴
う登記手続並びに関連事業で活況を呈してい
た時期のようでした。
比べて昨今は、公嘱協会を取り巻く環境も
様変わりし、供給公社の分譲事業の終了等に

よる受託事件の減少、定額会費の導入、入札
問題、公益法人への移行問題等様々な問題を
抱えております。
そんな中で組織が円滑に廻るように、事務局
ならびに支部幹事の皆さんとの意思疎通を図
り雑用をこなしていくとともに、配分に関し
ては公平、公正を旨としオープンに決定して
いきたいと考えております。
協会の現状を踏まえ、支部幹事の皆さんに
及び社員の皆さんのご理解、ご協力を頂き職
務を遂行していきたいと思っております。
今後とも宜しくお願い致します。

公社業務開発部 部長 岡野 直史

（公社業務開発部の現状について）

東京都住宅供給公社は東京都が１００％出資
して昭和４１年に設立された特別法人で、東京
都の住宅政策の実施機関として、住宅を必要
とする都民に対し居住環境の良好な住宅等を
供給することを事業目的としています。
公嘱協会は東京都住宅供給公社から委託を
受け、司法書士の専門能力を結集して公社住
宅に関する登記の嘱託または申請の適正かつ
迅速な実施に寄与し、もって公共の利益とな
る事業の一翼を担っています。
我々が関与している部分は大きく分けて分
譲住宅と賃貸住宅の二つがあります。分譲住
宅の登記は住宅購入者への所有権移転登記が

主たるものですが、償還満了に伴う一括登記
となると件数も多く大量受託案件となりま
す。これらは昭和４０年代に建設された団地が
多く、平成２１年３月の一之橋住宅を最後に償
還満了に伴う一括登記はすべて終わりまし
た。現在、東京都住宅供給公社の主力業務は
賃貸管理業務に移行したので、受託する登記
業務は東京都住宅供給公社への所有権保存登
記および賃貸住宅建設資金担保の抵当権設定
登記が主なものになってきています。
なお償還満了住宅は、そのほとんどが築３５
年以上経過した建物であるため建替え問題が
現実化してきています。東京都住宅供給公社
は建替え支援を業務目標として掲げているの
で、公嘱協会もマンション建替えの登記に関
するノウハウを東京都住宅供給公社に役立て
ることができれば、と考えております。

再開発・特殊法人部 部長 杉山 昭子

東京公共嘱託登記司法書士会の再開発・特
殊法人部の部長に新たに就任致しました杉山
です。
私が公共嘱託登記に興味を持ったきっかけ
となったのは、平成１６年に調布支部が担当し
た調布市国領町の再開発事業の登記でした。

再開発の登記は、初めての事でとまどうこ
とも多かったのですが、支部内の諸先生方の
ご指導、ご協力の下、登記を完了させ納品で
きた事は、とても貴重な体験でした。
この事がきっかけとなり、東京公共嘱託登
記司法書士協会の理事に就任したのですが、
就任後も再開発・特殊法人部に在籍させて頂
いておりました。

担担当当理理事事のの挨挨拶拶
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再開発・特殊法人の登記は、少し通常の登
記とは違う事もございますが、それが日常業
務の中での、程よい刺激になるのではないか
と思っております。
いまだ勉強不足の身で部長職を拝命し、身

が引き締まる思いがしておりますが、
少し肩の力を抜いて、皆様と共に研鑽を積ん
で行きたいと思っております。
どうぞ、宜しくお願い申し上げます。

市区町村業務開発部長・研修委員長
大川 保夫

市区町村の登記にからむ事業担当の方が、
公嘱社員の訪問を待っています。

どこの市区町村でも登記にからんだ事業が
存在します。そこには少なからず専門的な知
識が必要とされる事案が積み残されていま
す。あるいは、担当の方が途方に暮れている
ことがあります。

そうした事案がどこに隠れているかは、す
ぐにはわかりません。また、公嘱協会の存在
など知る由もないというのが現状です。公嘱
協会は誕生から２０年以上にもなるのですが、
その存在は驚くほどに知られていません。
まず、我々が市区町村の担当の方の目に映
るところへ出て行かなければなりません。無
理をせず、少しずつでよいと思います。公嘱
協会の各支部幹事とともに、我々はここにい
るよ、と広報に出かけてみてください。

財務部 部長 林 順子

みなさんに助けていただいておかげさまで
財務部長として二期目となります。その間の
財務的な大きな変革としては、会費につき従
来の定率会費一本から定額会費制を導入して
定率会費と定額会費の併用とさせていただい
たことです。この改革の目的とするところ
は、恒常的に公嘱協会の活動を支える執行や
事務局の体勢等のための最低限の支出には毎
年の収入の多寡にかかわらず安定した財源を
確保し、よって公嘱協会の活動基盤を整える
ことでした。定額会費の導入は十分な準備期
間をおき、社員のみなさまから事前にもご意

見を頂戴し、また総会においてもご審議いた
だいてのことでした。定額会費の導入によっ
て社員数がかなり減るのではないかとのご心
配もおかけしておりましたが、想定数を超え
るみなさまにご協力いただいておりますので
存分に公共嘱託登記の責務を果たすことがで
きると感謝申し上げております。
また、東京公嘱協会として公益法人化をめ
ざしておりますので財務的にも現在、新公益
法人会計への移行のために着々と準備を進め
ているところです。
今後ともみなさまのご支援をお願いいたし
ます。

公嘱協会のＨＰがリニューアルしました！
ハロ・ハロ・ガーデン公嘱の読者の皆さん、いつも本誌をお読みいただきありがとうござ
います。さて、社団法人東京公共嘱託登記司法書士協会（以下、公嘱協会という）のホーム
ページが１月２２日（金）より新しく変わりましたが、皆さん、お気づきになりましたでしょ
うか。「知ってたよ」という読者も、「初めてホームページを聞いたよ」という読者も、是非
ご覧になってください。
また、公嘱協会では「担保権者の行方は？」と題して、金融機関の変遷を掲載しています。
そこで、掲載内容をより充実するためにお気づきの点がありましたら、是非ご連絡ください。
URL:http://www.tokyo-koshoku.or.jp/
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恩 田 川
町田支部 清家 亮三

今、私は走ることに夢中である。何故、走る
のだろうか？と、いうより、何故やめられない
のだろうか？
一般に言われているのは、ランニングハイと

いうのがあって、病みつきになるからだと。私
は、それを経験したことがない。何故なら、常
にもっと速く走れないだろうかと、考えながら
走っているからである。
肺が痛い・心臓があえぐ・筋肉が悲鳴を上げ

ている。そのうち意識が朦朧としてくる。する
と、別の世界が開けてくる。

１
青年、いや少年は飛ぶように私を抜き去った、

「お先に」と一言を残して。どんどん遠ざかる
後ろ姿を羨望を込めながら見送った。『羨まし
いな、あんな風に走りたいな。俺だって昔はき
っとあんな感じで走ってたんだろうな』少年は
走ることの楽しさ・喜びを全身で表現していた。
少年は、いつも昭和橋を少しすぎたあたりで

私を抜き去り、太鼓橋で折り返してくるのか、
万年橋の手前ですれ違った。少年はその度に私
に小さく声をかけてくれた、「ファイト！」。
いつしか土日になると、私は少年との刹那の

邂逅を楽しみに、恩田川ぞいを走るようになっ
ていた。ひたむきな少年の姿に、少しの嫉妬と
ノスタルジーを感じながら、いつしか少年のフ
ァンになっていた。

２
その年の夏は、異常に暑かった。もし、少年

との出会いがなかったら、めげていたであろう
が、私は、いつものように少年と会うことを楽
しみに、ランニングに出かけた。
いつものように、少年は昭和橋を少しすぎた

ところで、後から迫ってきた。
「こんにちは」少年がスピードを落とした。
「あの～、ちょっといいですか？」私は少年

の申し出に驚いたが、心が躍った。
「ぜひ」、私は近くの自販機でポカリを２本買
い、川沿いのベンチに少年を誘った。

３
少年が口を切った。

少「今日まで、お世話になりました。…あなた
に会えて、決心がつきました」

私「…？。私こそ。君の走りは勇気を与えてく
れたよ」

少「僕の方こそ」
私「清家といいます。宜しく」
少「僕は……。よ～く見てください。わかりま
せんか？」

私 突然気づいた。「君は私」
少「そうです、僕は過去のあなたです。そして、
あなたは僕の未来です」
「失礼ですけど、その歳になっても必死に走
っているあなたに会えて決心がつきました。
迷っていたのですが、ランナーをめざします」
「大学は東京教育大学にいきます、そして箱
根駅伝走ります。将来はマラソンランナーに
なります。（照れくさそうに）誰にも言わな
いでくださいね、できればオリンピックを…
…」
「来週、インターハイです、頑張ります」
一気にしゃべった後、少年、いや過去の私は、

懐かしげで淋しげで、また満足げな顔で、私を
見つめながらつぶやいた。
「さようなら」

少年の姿が徐々に、遠ざかりながら透けてき
た。やがて視界から完全に消えた。止めどなく、
涙がこぼれた。
『私はまだ君に伝えなければいけないことが

あったのに』
『あの時、１８の春、私はランナーの道を選ば

なかったんだよ』
『そして、つい最近、再び走り始めたばかり

なんだよ、このことを君に、いや過去の私に伝
えたかったのに』
『いや、伝えなくてよかったのかもしれない

ね』
『きっと、未来というものは、決まり切った

一本のレールがあるわけではなく、様々な選択
肢があるのだと思うよ』
『だから、君は君の選んだ道を進めばいいん

だよ、自信を持って。 過去の私』
『さようなら、過去の私』
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■編集後記
平成２２年もはや１カ月が経過し、いまだ新年会の名残で肝臓が悲
鳴をあげている今日この頃、皆様の肝臓はお元気ですか？ そんな
私に最近ショックな出来事が起こりました。
それは…。
愛犬の体重が１か月で３キロ増えたということです。むむむ…そ
ういえば、最近お散歩時間も短く、歩くのも遅くなったと思っては
いたけれどそんな～。
てことは、毎日散歩に連れて行っている私は…。新年会のあとラ
ーメンを食べた昨日の私は…。
平成２２年も（こそ？）良い年になるようにがんばります。

（鈴木 奈加子）

公嘱協会広報室

永井 正己（江戸川）
鈴木奈加子（府 中）
木部 響子（世田谷）
清家 鉄平（町 田）

■本協会取扱い事件納品状況一覧（平成２１年４月１日～平成２１年７月３１日）
納品月 受託先名 物件名 登記内容 件数 配分支部

４月 東 京 都 住 宅 供 給 公 社 一之橋住宅 （長期分譲）所有権移転登記他 ２２ 中 央

〃 業平橋住宅 （ 〃 ） 〃 ２ 墨田・江東

〃 北砂四丁目住宅 （ 〃 ） 〃 １ 〃

〃 高田馬場住宅 （ 〃 ） 〃 １ 品 川

〃 堀ノ内住宅 （ 〃 ） 〃 １ 杉 並

〃 多摩川住宅 （ 〃 ） 〃 ２ 調 布

〃 調布富士見町住宅 （ 〃 ） 〃 １ 〃

〃 清瀬台田住宅 （ 〃 ） 〃 １ 田 無

府 中 市 役 所 狭隘道路拡幅整備嘱託登記業務 〃 ４ 府 中

〃 法定外公共物嘱託登記業務 〃 ４ 〃

５月 東 京 都 住 宅 供 給 公 社 コーシャハイム小竹町（第１期）住宅 所有権保存登記 １ 練 馬

練 馬 区 役 所 資産活用福祉資金貸付金の償還に伴う不動産登記関連事務委託 抵当権抹消登記他 ２ 中 野

府 中 市 役 所 狭隘道路拡幅整備嘱託登記業務 所有権移転登記 ５ 府 中

〃 法定外公共物嘱託登記業務 所有権保存登記 １ 〃

６月 東 京 都 再 開 発 事 務 所 大橋地区１�２棟建物権利登記業務委託（その２） 所有権移転登記他 ２０９ 渋 谷

練 馬 区 役 所 権利関係公共嘱託登記事務委託（単価契約） 所有権移転登記 ２ 練 馬

府 中 市 役 所 狭隘道路拡幅整備嘱託登記業務 所有権移転登記他 １４ 府 中

〃 法定外公共物嘱託登記業務 〃 ２ 〃

独 立 行 政 法 人 年 金・
健康保険福祉施設整理機構 権利承継に係る所有権移転登記 所有権移転登記 １ 武 蔵 野

７月 東 京 都 住 宅 供 給 公 社 コーシャハイム港南三丁目住宅 （賃貸住宅）抵当権抹消登記 １ 港

〃 コーシャハイム亀戸七丁目住宅 （ 〃 ） 〃 １ 墨田・江東

〃 コーシャハイム多摩川二丁目住宅（ 〃 ） 〃 １ 大 田

〃 烏山松葉通住宅 （ 〃 ） 〃 １ 世 田 谷

〃 コーシャハイム坂下三丁目（Ⅰ）住宅（ 〃 ） 〃 １ 板 橋

〃 コーシャハイム坂下三丁目（Ⅱ）住宅（ 〃 ） 〃 １ 〃

〃 コーシャハイム坂下三丁目（Ⅲ）住宅（ 〃 ） 〃 １ 〃

〃 コーシャハイム坂下三丁目（Ⅳ）住宅（ 〃 ） 〃 １ 〃

〃 南葛飾五丁目（Ａ）住宅 （ 〃 ） 〃 １ 江 戸 川

〃 南葛飾五丁目（Ｂ）住宅 （ 〃 ） 〃 １ 〃

〃 横川町（Ａ）住宅 （ 〃 ） 〃 １ 八 王 子

〃 横川町（Ｂ）住宅 （ 〃 ） 〃 １ 〃

〃 コーシャハイム南大沢第二住宅 （ 〃 ） 〃 １ 〃

府 中 市 役 所 狭隘道路拡幅整備嘱託登記業務 所有権移転登記他 ６ 府 中

〃 法定外公共物嘱託登記業務 〃 ５ 〃
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